

## PRESENTACIÓN

La aparición de los *Cuadernos del Cemyr* constituye un hito decisivo en el desarrollo del Centro de Estudios Medievales y Renacentistas de la Universidad de La Laguna. Nuestra corta vida comenzó en 1989, cuando un grupo de medievalistas nos dirigimos a la Vicerrectora de Investigación de nuestra Universidad en solicitud de marco legal y apoyo para nuestros proyectos, consistentes, esencialmente, en fomentar los estudios medievales, mediante la coordinación de los profesores y becarios de las distintas áreas de conocimiento dedicados a los mismos. Para tal fin proponíamos la realización de trabajos y encuentros interdisciplinarios, la organización de cursos y conferencias, los intercambios con otras entidades culturales, la información bibliográfica, etc. Nuestro Centro nació a inspiración de los existentes en otras universidades europeas, especialmente del dirigido en Niza por nuestro amigo el profesor Menjot. Como sus homónimos europeos, el Cemyr pretende abarcar los campos de la docencia, la investigación y la divulgación.

Parte de aquellos objetivos se han ido cumpliendo, mientras que otros esperan tiempo y medios para ponerlos en práctica. Nuestra primera aparición pública se produjo con el Seminario «La Imagen del Mundo en la Edad Media. Mitos y Realidades», celebrado en abril de 1991. En él, los doctores Segura Graño, Yllera Fernández, Gil Fernández, González Jiménez, Hernández Rodríguez, Corrientes Córdoba, Shaw Fairman y Lavado Paradina pasaron revista a la visión medieval de la mujer, la geografía, la religión, la muerte..., empleándose en deshacer entuertos y estereotipos, resultado de una historia apriorística y superficial que ha despreciado el componente simbólico. La intervención de los ponentes y las consiguientes discusiones se completaron con una mesa redonda y la visita al Museo Etnográfico de Tenerife.

Estos seminarios, concebidos como avance interdisciplinar y de perfeccionamiento del profesorado, tuvieron continuidad en 1992 y 1993. En el segundo año, el tema propuesto fue «Los Renacimientos Medievales». El

mismo fue sugerido por los trabajos del año anterior, que pusieron de manifiesto la permanente interrelación entre Antigüedad y Medioevo, a través de un constante proceso de reactualización o renacimiento. Durante ese Seminario, los profesores Real Ramos, Fernández Corugedo, González Rolán, Bango Torviso, García Sánchez, Martínez Sopena y Bustos Tovar analizaron dicho proceso a través de la lengua, los mitos, la iconografía, los tratados técnicos y los ideales políticos. Como complemento del Seminario, el trío Juan del Encina ofreció un concierto de música medieval y renacentista. El Seminario de 1993 versó sobre «Los Héroes Medievales». Pretendió analizar el héroe como encarnación de un valor compartido por la colectividad y como tipo humano que se propone a la sociedad como opción moral, es decir, como ser solidario de una cultura y una historia. Su publicación nos ahorra mencionar los ponentes y los temas desarrollados. Recordaremos, en cambio, que el citado Seminario se sumó al Homenaje a D. Claudio Sánchez Albornoz, organizando una exposición bibliográfica sobre la presencia de su obra en nuestra Biblioteca Universitaria.

Para 1994 está proyectado el IV Seminario del Cemyr, dedicado a las «Fiestas Medievales». El mismo pretende ir más allá del aspecto lúdico de las fiestas, analizando sus repercusiones políticas, religiosas, sociales, económicas, etc. Por ello, serán objeto de estudio sus relaciones con el calendario, con la propaganda política, la crítica social, las manifestaciones artísticas y folclóricas, etc.

En orden de importancia, el segundo ámbito en las actividades del Centro ha sido la organización de los Cursos de Estudios Medievales. Éstos están dirigidos a la divulgación y son impartidos por miembros del Cemyr, siempre desde la perspectiva interdisciplinar. El primero se celebró en 1992 y contó con siete conferenciantes y sesenta alumnos, con temas que iban desde iconografía musical a latín medieval, pasando por aculturación, geografía, simbolismo o agronomía. El segundo tuvo lugar en 1993 y elevó sus cifras a nueve conferenciantes y ciento cuarenta alumnos. Sus temas también reunieron variedad e interés, abarcando procesos de señorialización, modelos cosmológicos, peregrinaciones, etc. En la actualidad, se encuentra en marcha el tercer Curso, que contará con ocho ponentes y versará, entre otros asuntos, sobre el estudio de la indumentaria medieval, la actividad de los mercaderes, o la poesía anglosajona.

El Cemyr cuenta, además, con otras actividades como son la organización de conferencias o la cooperación con otras entidades culturales. En el primer aspecto, nuestro centro se ha honrado con la presencia de los profe-

sores Concepción Quintanilla y Roger Dubuis, quienes disertaron sobre el mundo nobiliario y la poesía "courtoise". En el segundo frente, hemos establecido relaciones con la Casa de Velázquez y la Fundación Sánchez Albornoz, y hemos participado en el curso «Literatura y Sociedad en el Occidente Medieval» de la Universidad Menéndez Pelayo (Sede de Tenerife), organizado por uno de nuestros miembros. Actualmente estamos a la espera de la respuesta del Proyecto Erasmus sobre el P.I.C. coordinado por la Univesidad de Estrasburgo II, en el que el Cemyr será el representante de la Universidad de La Laguna.

Nuestros futuros proyectos son consolidar las actividades "tradicionales" y comenzar otras. El terreno para éstas es amplísimo: "cineforum", audiciones, programa común de doctorado... Su culminación lógica ha de ser la elaboración de proyectos de investigación interdisciplinares. Para ello se han puesto bases sólidas, como son el conocimiento, la amistad y el convencimiento de la mutua dependencia. Estos sentimientos sabemos que son compartidos por muchos de los que nos han visitado y nos han animado a seguir. Para ellos y para los futuros amigos nuestra dirección es:

Centro de Estudios Medievales y Renacentistas  
Edificio de la Facultad de Geografía e Historia  
Despacho A/4 - 21  
Campus de Guajara  
38071 LA LAGUNA

Teléfono: (922) 60 97 17  
Fax: (922) 60 96 28

C. E. M. y R.